

RECORDANDO A DON PEDRO GUTIÉRREZ

José Luis Cinca Martínez (Amigos de la Historia de Calahorra)

El pasado mes de mayo, hace cincuenta años, fallecía don Pedro Gutiérrez, hombre polifacético que a lo largo de su vida fue músico, político, escritor, arqueólogo, compositor, fiscal municipal, bibliotecario y archivero. Nombrado Hijo Predilecto de la ciudad en 1964, recibió la Cruz de Alfonso X el Sabio por su trayectoria en 1970.

Desde la asociación Amigos de la Historia de Calahorra y con la colaboración del Excmo. Ayuntamiento quisimos el pasado mes de mayo recordarle en este aniversario porque su trabajo y su desvelo por la historia de Calahorra merecía su reconocimiento y así, después de tantos años, don Pedro pervive entre nosotros cuando pisamos la biblioteca, consultamos el archivo o recorremos diferentes salas del Museo donde se exponen materiales encontrados por él: mosaicos, cerámicas, vidrios, etc.

Traer estas líneas a este nuevo programa para las fiestas patronales de Calahorra y hablar de don Pedro, viene a cuento de su faceta de escritor y de los muchos artículos que a lo largo de su vida preparó para los programas de fiestas, artículos en los que hablaba de hallazgos arqueológicos, personajes ilustres, escudos y hasta de calendarios perpetuos. Por eso también en este programa festero queremos recordarlo, en las páginas que también fueron suyas y las aprovechó para difundir la historia de Calahorra.

Y a lo largo de los años, desde la asociación Amigos de la Historia de Calahorra, hemos recordado a este gran hombre. En 1980, con la asociación prácticamente recién constituida, se le rindió homenaje en el centenario de su nacimiento, con un importante acto cultural en la antigua discoteca Arlequín (actual teatro Ideal) y la inauguración del busto de don Pedro en bronce en el paseo del Mercadal y trasladado posteriormente al Planillo de San Andrés, a su Planillo, donde actualmente se encuentra. Sirva como anécdota para la historia del busto, el robo de las gafas al poco de su inauguración y el robo del mismo el pasado año, siendo recuperado al poco tiempo en el parque del Cidacos tirado entre material de construcción de la urbanización que se llevaba a cabo en la calle Arrabal.

Tras aquel homenaje, Amigos de la Historia de Calahorra con la colaboración de la entonces Caja de Ahorros de La Rioja, publicó la Historia de Calahorra de don Pedro, una historia que por capítulos fue don Pedro editando en la revista Berceo publicada por el Instituto de Estudios Riojanos en los años cincuenta del siglo pasado y una historia que superada en muchos aspectos tras los años transcurridos desde su redacción, sigue siendo muy útil por ejemplo a partir de la Edad Moderna cuando don Pedro desgrana documentación del Archivo Municipal. Una edición ya agotada hace muchos años, pero que cumplió una función importante de difusión y que seguimos poder contando con ella a través del repositorio de Dialnet de la Universidad de La Rioja, junto a los artículos de don Pedro publicados en Berceo.

Con motivo del veinticinco aniversario de su fallecimiento, en 1998, también desde Amigos de la Historia quisimos recordarle con varios actos: exposición con documentos y materiales alusivos a don Pedro, fotografías y conferencia que al igual que en los actos del pasado mayo fue ofrecida por José Joaquín Catalán (Kata), actos todos ellos que nos acercaron a la vida y obra de don Pedro. Y en su cincuenta aniversario, a lo largo de todo el pasado mes de mayo, Amigos de la Historia de Calahorra volvió a recordarlo con el objetivo de que las nuevas generaciones conocieran a una gran persona que trabajó desde el altruismo por Calahorra y para Calahorra. Actos en el Museo Municipal con la exposición en la que contamos con fotografías cedidas por el Archivo Municipal que forman parte del Fondo Bella y fotografías coloreadas hechas por don Pedro, cedidas por Arturo Pérez para la ocasión. No faltaron documentos del Archivo, sus publicaciones y su cámara de fotos cedida por Ángel Vitoria, como tampoco faltó para recordar su faceta musical, el concierto que el Orfeón Pedro Gutiérrez nos ofreció en San

Andrés y la charla audición de don Ángel Ortega en la catedral. El podcast de Marcos Herreros y la ofrenda floral en su panteón, completaron estos actos en recuerdo de don Pedro.

Seguimos en esa línea. El espíritu de don Pedro, a mi modo de ver, continúa en Calahorra a través de tantas asociaciones vinculadas de una u otra forma a la historia y a la música. Amigos de la Historia, Casco Antiguo, Paso Viviente, Peregrinos del sr. Santiago, Amigos de la Catedral, Orfeón Pedro Gutiérrez, Santa Cecilia y perdón por los que me deje, pero somos en conjunto los depositarios de ese interés por nuestra cultura que don Pedro desarrolló muchas veces desde la incomprensión, a lo largo de su vida. Y no solo desde el asociacionismo calagurritano, un valor añadido para la cultura de nuestra ciudad, sino también en la pasada legislatura desde el propio ayuntamiento, apoyando la historia de Calahorra con las excavaciones arqueológicas en el puente medieval del Arrabal, Clínica o Sastres, recuperación restos de las termas de la calle Eras, restauración de las traseras de San Andrés, musealización de las Medranas, torreón del Portillo de la Rosa, difusión de nuestra historia en los colegios, etc. Don Pedro estaría feliz. Sin duda. Que no decaiga ese interés por el valor que nuestra historia aporta a Calahorra.

Desde este programa festero nos despedimos de don Pedro, pero vienen días de fiesta en honor de nuestros Santos Emeterio y Celedonio que sin duda aprovecharemos.

Felices fiestas os desean los Amigos de la Historia ¡¡¡¡¡